

# Association Française de Strabologie

Présidente : **C. SpeegSchatz** Secrétaire générale : **MA. Espinasse-Berrod** Trésorier : **JP. Caramel** Secrétaire scientifique : **E. Laurent**  
<http://www.afsstrabologie.org>

## Importance de l'étude séméiologique dans les troubles oculomoteurs des ophtalmopathies basedowiennes

N. GAMBARELLI, C. LAGRANGETEBOUL

**Introduction** : Dans les ophtalmopathies basedowiennes, la diplopie est fréquente, invalidante, nécessitant souvent un geste chirurgical. Le but de ce travail est de souligner le rôle de l'étude séméiologique dans l'établissement du protocole opératoire

**Sujets et méthodes** : nous avons repris les dossiers de 50 patients opérés dans un tel contexte. Tous ont eu un bilan complet clinique et paraclinique. L'étude séméiologique a porté sur :

- la position vicieuse de la tête,
- la mesure de la déviation verticale et horizontale en position primaire et dans les différentes positions du regard,
- l'étude des versions.

**Les résultats** sont analysés, permettant de dégager les principaux tableaux cliniques de l'affection.

**La discussion** insiste sur les cas où la décision opératoire a été portée sur une position vicieuse de la tête très gênante et des limitations musculaires importantes, malgré des chiffres de déviation modérés et un test de Lancaster peu perturbé.

**Conclusion** : Dans cette pathologie bien particulière où on ne pose plus d'indication opératoire sans avoir étudié les muscles en IRM, soulignons l'importance, à notre sens primordiale, de l'analyse séméiologique soignée de la déviation